

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 05 de diciembre de 2011

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Universitas Libertas

**Nacional:** Mexicanos a 90 metros bajo Tierra

**Internacional:** Anuncia Japón y Rusia que clonarán un mamut en 2012

## SALUD

**Estatal:** Emite recomendaciones la Secretaría de Salud para la temporada invernal

**Nacional:** Crean en la UNAM modelo para medir partículas en aire nocivas para la salud

**Internacional:** Dar continuidad al Protocolo de Kyoto, expectativa de Durban

## ECONOMÍA

**Estatal:** Inició el X Festival de la Nochebuena en el zócalo de Cuernavaca

**Nacional:** En 9 meses se disparó 195 por ciento el déficit de la cuenta corriente; llega a 6.5 mil mdd

**Internacional:** Italia aprueba plan de ajuste

## POLÍTICA

**Estatal:** Fijan a partidos tope de recursos

**Nacional:** Eligen maestros nuevo líder sindical

**Internacional:** "Terrorista", acusación ideal para callar periódicos

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Universitas Libertas*

Columna de Fernando Bilbao Marcos, rector de la UAEM, hoy trata sobre el crecimiento de la infraestructura en concordancia con el de alumnos, maestros y administrativos.

**El Caudillo de Morelos**, p.10 y **La Unión de Morelos**, p.15.

### *¿Por qué pierden sus hojas los árboles de las selvas baja caducifolia?*

Colaboración del investigador del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC), Néstor Alberto Mariano Bonigo sobre la selva baja caducifolia.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Néstor Alberto Mariano).

### *Deben partidos postular a ciudadanos ejemplares: Bilbao*

El rector de la UAEM, Fernando Bilbao Marcos, se pronunció porque los partidos políticos consideren en sus candidaturas del 2012, a personas que han sido exitosas en algunos proyectos y que han mostrado su interés por el desarrollo del Estado, tal y como ocurrió con la inclusión del ex rector de esta Casa de Estudios, Gerardo Ávila García como secretario general del Ayuntamiento de Cuernavaca. Sin negar su interés por participar en algún cargo de elección popular para la próxima contienda electoral, Bilbao Marcos, dijo que en el caso de los universitarios hay un reconocimiento a su formación académica y en algunos casos como particularmente es el de Gerardo Ávila, quien recientemente fue designado como secretario general del Ayuntamiento de Cuernavaca, es también un reconocimiento a un ex rector que "desde mi punto de vista, hizo un buen papel como universitario".

**El Sol de Cuernavaca**, p.3, (Mónica González).

### *Premia el IEBEM a finalistas del concurso de educación sin fronteras*

El Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), premió a estudiantes ganadores del Primer Concurso Estatal de Dibujo Infantil y Juvenil 2011 "Escuela sin Fronteras", dirigido a estudiantes de seis a 15 años de edad, que hayan tenido experiencia escolar en el extranjero y que se hayan incorporado en planteles de educación básica de la entidad, participaran en este concurso estatal, cuyo objetivo fue ofrecer la oportunidad para que las niñas y los niños migrantes expresen su experiencia que han tenido en el extranjero, a través de dibujos. Los ganadores fueron: César Andrés García Salinas, de la Escuela Primaria "Pestalozzi" de Puente de Ixtla, al obtener el primera lugar en la Categoría A (seis a nueve años de edad); Melisa Salinas Gutiérrez, de la Escuela Primaria "Mariano Matamoros" de Cuernavaca, al ganar la Categoría B (10 a 12 años de edad).

**La Unión de Morelos**, p.3, (Redacción).

## Nacional:

### *Mexicanos a 90 metros bajo Tierra*

A 90 metros bajo Tierra, en los campos de Suiza y Francia, se encuentra la máquina más grande del mundo construida para estudiar la física del universo: el Gran Colisionador de Hadrones (LHC, por sus siglas en inglés). En esta máquina, físicos mexicanos trabajan hombro a hombro con colegas de todo el mundo buscando comprender de qué está hecho el mundo. "El LHC es el proyecto más importante en la física de partículas y probablemente también uno de más importantes en la historia de la humanidad", explica a Crónica Gerardo Herrera Corral, físico experimental de altas energías del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) Zacatenco. "Es un proyecto de muy largo aliento que comenzó a gestarse en la década de 1980 e involucra a mucha gente de todo el mundo y una gran inversión económica. Pero sobre todo es importante porque con todas estas características no es un proyecto militar, es un proyecto civil que promueve el uso pacífico de la tecnología y el intercambio de conocimiento".

**La Crónica**, (Laura Vargas-Parada), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=620544](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=620544).

## Internacional:

### *Anuncia Japón y Rusia que clonarán un mamut en 2012*

Científicos de Japón y Rusia confirmaron que existen altas posibilidades de clonar un mamut, un animal extinto hace 11 mil años, luego que la médula ósea de un fémur de ese mamífero encontrada en Siberia está en buen estado. Los equipos de ambos países pondrán en marcha una investigación conjunta el año próximo para regenerar el gigantesco mamífero, reportó la agencia japonesa de noticias Kyodo.

**La Crónica**, (Notimex), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=620432](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=620432) y **El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/67674.html>.

# SALUD

## Estatal:

### *Emite recomendaciones la Secretaría de Salud para la temporada invernal*

Por medio de los Servicios de Salud de Morelos (SSM), la Secretaría de Salud se propuso aplicar un promedio de 110 mil dosis de vacuna contra la influenza estacional, que al mismo tiempo previene la influenza AH1N1, al momento se lleva un promedio del 95 por ciento de aplicación. Víctor Caballero invitó a las personas que aún faltan por recibir la vacuna a acudir a los centros de salud de sus comunidades, donde pueden solicitar que les sea. Agregó que en años anteriores, los SSM han aplicado este tipo de vacunas a personas de los estados de Guerrero, México y el Distrito Federal, quienes al encontrarse en Morelos son sorprendidos por las bajas temperaturas y acuden a recibir protección médica.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Jaime Luis Brito).

Aumentan incendios en esta temporada, advierten bomberos

La Dirección de Bomberos de Cuernavaca reconoció un incremento en incendios y accidentes viales durante esta temporada decembrina. Las autoridades de la Dirección de Bomberos advirtieron que el uso de cohetes es una de las causas principales que provocan los incendios en casa habitación y quemaduras graves en menores de edad. Las estadísticas revelan que durante el mes de diciembre del año de 2009 se registraron 23 accidentes automovilísticos y ocho incendios en casa habitación; mientras que en el 2010 se atendieron 27 accidentes viales, esto es, un incremento del 15 por ciento con el año anterior, y cinco incendios, lo que representó una disminución de 27 por ciento respecto al 2009. Para este año, las autoridades capitalinas se implementaron una serie de medidas preventivas, a manera de que durante este 2011 disminuyeron los accidentes tanto en carretera como en el hogar.

**La Jornada Morelos**, p.12, (De la Redacción).

### *Obtiene el Ejecutivo recursos para el equipamiento del Hospital del Niño y del Adolescente*

Diputados federales sólo habían conseguido 40 millones de pesos que eran insuficientes.

Finalmente se consiguieron los recursos económicos adicionales para el equipamiento del nuevo Hospital del Niño Morelense que habrá de comenzar a operar, con esta nueva ministración de fondos, en marzo. Esto fue dado a conocer el fin de semana pasado por quien ha encabezado el sector salud, Víctor Manuel Caballero Solano, el cual precisó que se consiguieron 147 millones de pesos para la etapa siguiente. Cabe recordar que los diputados federales habían admitido que éste era uno de los rubros que habían quedado pendientes en la gestión de fondos federales en el presupuesto del 2012, pues sólo se había conseguido poco más de 40 millones de pesos que eran insuficientes. No obstante, Caballero Solano aseguró que ya se consiguió el resto.

**La Unión de Morelos**, p.21, (Tlaulli Rocio Preciado Bahena).

### *El 55% de hombres de entre 40 y 70 años sufren de disfunción eréctil*

El abuso en el consumo de alcohol, de tabaco, la diabetes, la hipertensión y un estilo de vida sedentario son algunos de los principales factores asociados con la disfunción eréctil que se estima que llega a afectar al 55 por ciento de los hombres de entre 40 y 70 años de edad. Dado que esta incidencia es cada vez más elevada, dicho padecimiento ya es considerado un problema de salud pública. Lo anterior fue dado a conocer por el jefe del área de uro-oncología del servicio de urología del Hospital General de México de la Secretaría de Salud federal, Alejandro Rosas Ramírez, quien estuvo en Cuernavaca y alertó que la disfunción también puede ser un síntoma claro de padecimientos cardiovasculares. "Es un foco rojo, es un indicador de riesgo cardiovascular, es un indicador de infartos del corazón y accidentes tromboembólicos".

**La Unión de Morelos**, p.21, (Tlaulli Rocio Preciado Bahena).

### *Destacan labor en favor de la salud*

El secretario de Salud, Víctor Caballero Solano, a nombre del gobernador, Marco Adame Castillo, hizo un reconocimiento a las mujeres y hombres profesionales de la salud integrados a las Caravanas de la Salud, por el trabajo que realizaron durante el año en 23 municipios y seis estados de la República, como son Querétaro, Nayarit, Jalisco, Guerrero, Veracruz y Tabasco. Las Caravanas de la Salud que salieron de Morelos realizaron 46 mil 538 acciones de prevención y promoción; 55 mil 907 acciones de salud, lo que significa que se atendió a un total de 71 mil 541 personas.

**Diario de Morelos**, p.19, (DDM Staff).

### *Celebran personas con discapacidad*

Cientos de personas participaron en la caminata "Unidos", que organizó el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Emiliano Zapata, a cargo de Catalina Ríos de Figueroa, para conmemorar el Día Internacional de las personas con Discapacidad. Con la presencia del presidente municipal, Alberto Figueroa Valladares, más de 300 competidores iniciaron el recorrido en La Plaza del Músico, y juntos pasaron por las principales calles del Centro de este municipio, para demostrar que sólo unidos se puede salir adelante, a pesar de las adversidades. Al llegar a la Plaza 10 de Abril, lugar que fue elegido como la meta, la titular del DIF recibió a los concursantes y sus familiares con una sorpresa, que incluyó un desayuno en el auditorio municipal y una rifa para distinguir y reconocer a quienes día con día aportan sus esfuerzos a la vida democrática, económica y cultural de esta localidad.

**Diario de Morelos**, p.18, (DDM Staff).

### *Provoca PGR deforestación*

Ambientalistas morelenses denunciaron la tala de un predio de siete mil metros cuadrados ubicado en la parte oriente de Cuernavaca, donde se pretenden construir instalaciones operativas para la Procuraduría General de la República. Ante el riesgo de aumentar la pérdida de selva baja caducifolia, los activistas pidieron directamente la intervención del Presidente Felipe Calderón para que dicho predio sea donado a Morelos y se logre la conservación de una gran cantidad de árboles nativos. En Morelos se destruyen anualmente dos mil dos mil 500 hectáreas a causa del crecimiento urbano desordenado y la ampliación de la frontera agrícola, explican los ambientalistas en su texto, para precisar que Cuernavaca contaba hace algunos años con 15 mil hectáreas de selva baja, pero sólo le quedan 200, según el propio Programa de Ordenamiento Ecológico del Territorio de Cuernavaca (POET).

**El Sol de Cuernavaca**, p.4, (Andrés Lagunas).

## **Nacional:**

### *Crean en la UNAM modelo para medir partículas en aire nocivas para la salud*

Investigadores del Centro de Ciencias de la Atmósfera (CCA) de la UNAM desarrollaron un modelo que mide las partículas suspendidas en la ciudad de México y su zona conurbada, las cuales tienen efectos nocivos en la salud o pueden ser cancerígenas. El sistema estima las cantidades de partículas respirables con diámetros menores o iguales a 2.5 micrómetros (PM2.5), compuestos orgánicos y los hidrocarburos aromáticos policíclicos (HAP), pero también puede predecir las tendencias a futuro de estos elementos, señala el doctor en Ciencias Químicas, Omar Amador Muñoz. Los elementos anteriores, dice el también integrante del Grupo de Mutagénesis Ambiental del CCA, disminuyen la eficiencia respiratoria, exacerbando la ocurrencia de paros respiratorios y cardíacos, participan en el desarrollo de aterosclerosis y pueden causar cáncer pulmonar.

**La Crónica**, 03-12-11, (Redacción), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=620311](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=620311).

### *Las 70 especies de vertebrados perdidas en México debían desaparecer en 3 mil años*

Las 70 especies de vertebrados que en México se perdieron durante los pasados cien años equivalen a las que debieron desaparecer en 3 mil años, de acuerdo con las tasas normales de extinción, señaló Gerardo Ceballos, investigador del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México. El especialista detalló que en el mundo, durante el último siglo, la extinción de especies fue 280 veces más rápida, y que esto pone en riesgo los servicios ambientales que benefician a los humanos. En entrevista, explicó que la tasa de extinción que se ha dado en el país es gravísima y se trata de un problema irreversible, mientras en otros conflictos ambientales, como la deforestación y el cambio climático, la Tierra se puede recuperar. Cuando pierdes una especie ya no se puede recuperar; es la gravedad. Las extinciones tienen un impacto directo en el ser humano, son parte de las estructuras y sistemas que nos dan los servicios ambientales, precisó. Dijo que entre las especies mexicanas extintas están el lobo mexicano y el pájaro carpintero pico de marfil, y la mayor parte de las pérdidas corresponde a peces. Cada vez que perdemos una especie perdemos la capacidad del medio ambiente de dar bienestar a los humanos.

**La Jornada**, p.44, (Angélica Enciso L.).

### *Desarrollan tortillas de plátano en Yucatán*

Especialistas del Centro de Investigación Científica de Yucatán (CICY) desarrollan un proyecto para crear tortillas de alto rendimiento vitamínico, elaboradas con harina de plátanos de poco uso comercial. En entrevista, la colaboradora del proyecto Rosa Grijalva Arango, explicó que el plan inició hace pocos meses cuando su titular, el inglés Andrew James, corroboró las bondades alimenticias de la harina elaborada de especies de plátano como el "Popolú" y el "Fhia". Se trata, dijo, de especies de poco cultivo en la región peninsular, pero que sí pueden cultivar sin mayores problemas, y se empezaron a producir como parte del plan en un área donada para ese fin por el Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas y Pecuarias (Inifap). "El proceso de producción de la harina es completamente orgánico y libre de fungicidas, por lo que hablamos de un producto alimenticio de muy buena calidad, además de su alto valor en almidones y vitaminas", explicó.

Incluso, aseguró que el valor alimenticio es mucho mejor que el de las tortillas elaboradas a base de maíz, por lo que puede ser una muy buena opción para darle variedad a la dieta con un alimento sano y nutritivo. Comentó que en un principio pensaron en crear spaguetti con la harina de plátano, pero decidieron acompañar el plan con un estudio mercadológico para definir en donde había un mejor potencial de comercialización y determinaron que era la masa y tortillas.

**Milenio**, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/8802d91867db36c0426a6f485879d306>.

#### *Alerta cambio Climático*

El presidente Felipe Calderón, expresó ayer su preocupación por el cambio climático y dijo que debe ser un tema medular en la discusión de los países del G-20. Recordó las sequías extremas en México y Estados Unidos, o las fuertes lluvias que afectan a países como Colombia, deber ser temas de preocupación a nivel mundial.

**Reforma**, p.5 (Mayolo López).

## **Internacional:**

#### *Dar continuidad al Protocolo de Kyoto, expectativa de Durban*

La conferencia de la Organización de las Naciones Unidas sobre el clima aborda a partir de este lunes en Durban (África del Sur) los temas más difíciles y tendrá cinco días para canalizar las negociaciones climáticas tratando de dar continuidad al emblemático Protocolo de Kyoto. La pregunta es si Estados Unidos, aunque también China e India, estarían dispuestos a dar desde este año un paso para aceptar los objetivos obligatorios contra la emisión de bióxido de carbono (CO<sub>2</sub>). Ésta es una de las señales esperadas por Europa antes de aceptar que se mantenga en vigencia el Protocolo de Kyoto. Por ahora Estados Unidos e India son reticentes, indicó el domingo un negociador europeo, quien subrayó que China lo será tal vez menos. Tras la primera semana de discusiones técnicas para rastrear los temas a nivel de negociadores, unos 130 ministros y algunos jefes de Estado y de gobierno llegan esta semana a Sudáfrica para arbitrar las decisiones y redactar el acuerdo que debe estar concluido el viernes, último día de la conferencia. Para tratar de dar nuevo dinamismo a las negociaciones climáticas estancadas desde la decepción ocurrida en la cumbre de Copenhague, a finales de 2009, cuyo contenido no garantiza hasta ahora frenar el calentamiento climático mundial detrás del umbral de 2 grados C, los europeos pugnan por una luz verde en Durban. Al contrario de Japón, Rusia o Canadá, los países europeos se muestran dispuestos a aceptar un nuevo periodo de acuerdos en el marco del Protocolo de Kyoto. Esto posibilitaría mantener vigente el único tratado que impone objetivos obligatorios para reducir gases con efecto invernadero a unos 40 países industrializados, luego del primer periodo que termina a finales de 2012.

**La Jornada**, p.43, (AFP); **Reforma**, p.18, (Adriana Alatorre) y **La Crónica**, (Agencias), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=620309](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=620309).

#### *Amenaza el calentamiento global a 30% de animales y plantas, advierte la ONU*

Varias especies de animales, entre ellas los gorilas de Ruanda y los tigres de Bangladesh, podrían estar en peligro de extinción si no se aborda el impacto del cambio climático y del clima extremo en sus hábitats, según un informe de la Organización de Naciones Unidas (ONU), difundido el domingo. Emitido durante las conversaciones sobre el clima en Durban, el texto de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) muestra cómo el aumento de las temperaturas, del nivel del mar y un uso excesivo de la tierra han dañado los hábitats de ciertas especies, especialmente en África. Muchos ecosistemas ya se han visto contra las cuerdas por el crecimiento de la población, la deforestación histórica y, reciente, las prácticas de gestión insostenibles e incluso las especies invasoras, dijo Eduardo Rojas-Briales, adjunto al director general del departamento de bosques de la FAO, en el lanzamiento del informe. Entre las zonas más afectadas figuran las montañas, las islas aisladas y las zonas costeras, lo cual limita las posibilidades para que los animales migren a otros lugares y creen nuevos hábitats. Las poblaciones restantes quedan acotadas en ecosistemas muy pequeños, tienen problemas de endogamia (...) y al final estas especies podrían desaparecer, añadió. La migración en la naturaleza podría llevar también a conflictos con el ser humano, como ocurrió con los tigres en Bangladesh, dijo Rojas-

**La Jornada**, p.43, (Reuters).

#### *Inauguran primer barrio solar en Chile*

La energía solar llegó a 144 familias de escasos recursos cuyas viviendas nuevas cuentan con sistemas que les permitirán ahorrar cerca del 75% del costo del gas licuado que utilizan en cocinas y baños. Se trata del primer barrio con energía solar en Chile. La barriada "Portal Cruz del Sur", en Combarbalá, 550 kilómetros al norte de Santiago, también posee una sede social comunitaria dotada de una central de generación eléctrica a base de módulos fotovoltaicos o placas solares de 10,4 kilowatts que almacenan energía obtenida de los rayos del sol, que se inyectará a la red de distribución eléctrica de esta localidad del norte. En las viviendas, de 42,3

metros cuadrados, vivirán grupos familiares compuestos en promedio por cuatro personas. La construcción de la barriada, inaugurada el fin de semana, costó unos dos millones de dólares, de los cuales unos 300.000 se destinaron al moderno sistema de calefacción. El proyecto forma parte de un sistema de subsidios de colectores solares, cuyo uso está más desarrollado en viviendas cuyo costo de construcción no supera los 200.000 dólares. El ministro de Energía, Rodrigo Álvarez, dijo al inaugurar la barriada que "la incorporación de estos colectores solares térmicos permitirá un ahorro aproximado promedio de hasta 75% de los costos de gas licuado para una familia de 4 personas".  
**Milenio, (AP),** <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f2384a693e98675a5464bf9ca532555>.

## ECONOMÍA

### Estatal:

#### *Inició el X Festival de la Nochebuena en el zócalo de Cuernavaca*

Con la firme determinación de contribuir a la comercialización de productos del campo de Cuernavaca, el presidente municipal en la capital, Rogelio Sánchez Gatica, inauguró la edición número diez del Festival de la Nochebuena, evento que se realiza en la explanada de la plaza de armas "General Emiliano Zapata Salazar" a partir del pasado sábado y hasta el domingo 11 del mes en curso. De acuerdo con los productores de nochebuena en Cuernavaca, este año se tiene una producción total de 800 mil macetas que se comercializan a distintas partes del mundo, lo cual habrá de dejar una derrama económica superior a los 20 millones de pesos. En este festival, se pretenden comercializar 80 mil de estas plantas, además de promover otro tipo de ornamentales.

**La Unión de Morelos**, p.16, (De la Redacción); **La Jornada Morelos**, p.10, (José Luis Garcitapia); **El Caudillo de Morelos**, p.17, (Redacción) y **El Sol de Cuernavaca**, p.4, (La Redacción).

### Nacional:

#### *En 9 meses se disparó 195% el déficit de la cuenta corriente; llega a 6.5 mil mdd*

El déficit de la cuenta corriente de México se disparó 195 por ciento de enero a septiembre de 2011, al llegar a 6.5 mil millones de dólares, cuando en igual periodo del año pasado sumaron 2.2 mil millones de dólares, debido al incremento de las importaciones y la desaceleración de las exportaciones, según información oficial. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que con tal monto el déficit de la cuenta corriente representa 0.7 por ciento del producto interno bruto (PIB) cuando un año antes fue equivalente a sólo 0.3 por ciento. Aun así, la dependencia minimizó el incremento al sostener en su informe semanal que contrario a lo que comúnmente se piensa, es un resultado favorable para la economía mexicana y así sucede en las naciones de mayor dinamismo económico. No representa, puntualizó, "un 'deterioro' en nuestras cuentas con el exterior", sino que ha aumentado la capacidad de compra de los mexicanos y podemos comprar al exterior más de lo que vendemos. Es decir, podemos adquirir más bienes y servicios a un menor costo relativo.

**La Jornada**, p.26, (Susana González).

#### *Se frena el dinamismo de la industria nacional*

La industria nacional está dando ya muestras claras de los efectos que ha tenido el deterioro del ambiente económico internacional, ya que por una parte su dinamismo es cada vez menor y, por la otra, se ha desacoplado del resto de la economía, advirtió la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). Un análisis del organismo empresarial sobre el sector fabril con motivo de los cinco años de gobierno de Felipe Calderón apunta que tras haber registrado crecimientos superiores al del producto interno bruto (PIB) nacional durante seis trimestres consecutivos, la actividad mostró cambios importantes en el periodo de julio a septiembre. El ritmo de avance sectorial (3.4 por ciento) resultó inferior al de la economía (4.5 por ciento) y por primera vez en mucho tiempo su trayectoria es diferente a la del PIB nacional.

**La Jornada**, p.27, (Juan Carlos Miranda).

#### *El salario mínimo debería ser de 6 mil 500 pesos mensuales, según estudio*

El salario mínimo actual en México equivale a la cuarta parte de este salario en 1976, es decir, hace tres décadas y media un obrero que percibía esta remuneración podía adquirir 75 por ciento más productos o servicios que en 2011. Un informe del Observatorio del Salario, de la Universidad Iberoamericana campus Puebla, titulado *Cálculo del salario México, de acuerdo con la Constitución Mexicana*, apunta lo anterior y señala que el salario mínimo tendría que ser de 6 mil 500 pesos mensuales y no los poco más de mil 700 pesos al mes aceptados en la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami), para que pudieran cumplirse los preceptos legales para los que fue creada esta remuneración.

**La Jornada**, p.12, (Patricia Muñoz Ríos).

### *Sube exportación minera*

En los primeros nueve meses del año las exportaciones de minerales (sin incluir manufacturas) aumentaron en 93 por ciento, impulsadas por los altos precios del oro, la plata y el cobre. En los primeros nueve meses de 2010, el valor de las exportación de minerales en México alcanzó los mil 327.2 millones de dólares, mientras que en mismo periodo de este año la cifra fue superada al reportar 2 mil 563.2 millones de dólares, según los datos de la Balanza de Pagos del Banco de México (Banxico).

**Reforma**, p. 7, negocios, (Karla Rodríguez).

## **Internacional:**

### *Italia aprueba plan de ajuste*

El Consejo de Ministros del gobierno italiano, presidido por Mario Monti, aprobó ayer el primer ajuste presupuestario del ejecutivo de tecnócratas y que hoy será explicado por el ex comisario en el Parlamento, informaron fuentes gubernamentales. El primer ministro Mario Monti aceleró los planes para aprobar un paquete de medidas de austeridad por 20 mil millones de euros destinadas a reforzar las difíciles finanzas italianas y frenar una crisis que amenaza con superar a la zona euro. Las esperadas medidas incluyen elevar la edad de jubilación de trabajadores, liberalizar los servicios profesionales, aumentar el impuesto a la renta y aplicar nuevos aranceles en los activos privados y el sector inmobiliario. Italia, con una deuda pública que asciende a casi 120% de su PBI, ha estado en el centro de la crisis europea desde que el rendimiento de sus bonos a 10 años se disparó a 7%, un nivel que forzó a países como Grecia e Irlanda a pedir un rescate.

**El Universal**, (Reuters y EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91467.html> y **La Jornada**, p. 26 (Afp, Dpa, PI, Reuters y Notimex).

### *Dinero no fue bien invertido tras sismo*

El dinero entregado a Haití tras el sismo que azotó al país en 2010 no fue invertido "correctamente", porque se concentró en asistir a víctimas en lugar de apostar por la reconstrucción y el desarrollo, dijo en entrevista en Caracas el presidente Michel Martelly, casi dos años después de la catástrofe. "Lo que se hizo para salvar vidas fue justificado, pero desde un punto de vista más práctico ese dinero pudo haberse usado de otra manera para contribuir al desarrollo sustentable" del país, agregó. Pero Martelly, que contra todo pronóstico tomó las riendas del país en mayo, ya superada la etapa más crítica de la emergencia tras el sismo del 12 de enero de 2010, dijo que no es "tiempo de culpar a nadie" sino de mirar al futuro. El terremoto mató a 225 mil personas y dejó a uno de cada siete habitantes sin hogar, haciendo más difícil la situación en ese país de casi 10 millones de habitantes.

**Milenio**, (AFP), <http://impreso.milenio.com/node/9073844>

### *Lucha Irlanda por salvar su devastada economía*

Dublín. Los irlandeses hacen casi cualquier cosa para traer dinero a su país económicamente devastado. Fabrican Viagra, exportan prótesis de cadera, mantequilla y bótox. Entre los países del euro en crisis, Irlanda, que hace un año recibió un plan de rescate internacional por 67 mil millones de euros, es considerado ahora el modelo europeo. Cumplimos todos nuestros objetivos, dice John McCarthy, economista del Ministerio de Finanzas en Dublín. Para ello, el gobierno de centroizquierda del primer ministro Enda Kenny está obligado a presentar este lunes y martes el nuevo proyecto económico a los 4.6 millones de irlandeses. El plan de austeridad prevé un ajuste de 3 mil 800 millones de euros durante el próximo año, que se llevará a cabo mediante ahorros y aumentos de impuestos, anunció McCarthy.

**La Jornada**, p.20, (Dpa).

## **POLÍTICA**

### **Estatal:**

#### *Fijan a partidos tope de recursos*

El Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) fijó los topes para las precampañas y campañas para los cargos de presidente de la república, diputados federales y senadores, siendo el monto máximo de 324 millones de pesos, informó el consejero presidente del instituto en Morelos, Dagoberto Santos Trigo. Explicó que en la pasada sesión del Consejo General, determinaron los montos máximos que podrán gastar los candidatos en precampañas y campañas electorales en cargos federales como son diputados federales, senadores y presidente de la república. <sup>117</sup> Ahora, el IFE notificará a los partidos nacionales sobre el monto de los topes de campaña, y éstos tendrán que informar a los partidos locales, con el objetivo de no rebasar estos montos.

**Diario de Morelos**, p.15, (Marcela García) y **La Unión de Morelos**, p.9, (Claudia Marino).

*Listo el TSJ para implementar los juicios orales en materia mercantil*

El magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Miguel Ángel Falcón Vega, aseguró que la institución estará lista para iniciar los juicios orales en materia mercantil a finales de enero de 2012. Indicó que está previsto que por lo menos cinco juzgados civiles sean habilitados para conocer de los juicios mercantiles orales y la infraestructura con la que cuenta el tribunal para los juicios penales sea utilizada también para esta materia. “Estaremos listos para iniciar los juicios mercantiles y no tenemos problema de aplicar la oralidad en la justicia mercantil”. De acuerdo con la reforma realizada por el Congreso de la Unión al Código de Comercio, se estableció el plazo de un año (contado a partir del 27 de enero de este año) para que los Poderes Judiciales de los estados realicen las previsiones necesarias para la creación de la infraestructura y capacitación de los jueces para implementar la oralidad en los juicios mercantiles.

**La Unión de Morelos**, p.2 y 3, (Maciel Calvo).

## **Nacional:**

*Eligen maestros nuevo líder sindical*

El tercer Congreso Nacional de Bases del magisterio disidente eligió a Artemio Ortiz Hurtado secretario general del Comité Ejecutivo Nacional Democrático El ex secretario general de la sección 18 de Michoacán fue electo por consenso. Los representantes de 21 estados, de 22 seccionales, hicieron un llamado a los trabajadores de la enseñanza a la unidad nacional, para golpear como uno solo y de manera contundente a la cacique que más daño ha hecho a la escuela pública y al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. Aprobaron también una estructura que crea seis coordinaciones generales, las cuales serán encabezadas, entre otros, por José González Figueroa, Daniel Ávila Chávez y Alejandro Trujillo Moreno.

**La Jornada**, p.15, (Karina Avilés).

*Cepal: precisa México gran pacto fiscal*

México requiere un gran pacto fiscal que involucre a todas las fuerzas políticas, con el fin de dotar al Estado de recursos que le permitan impulsar el desarrollo y la equidad social, manifestó la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la comisión, aseveró que dicho acuerdo y una reforma fiscal son las únicas vías para incrementar la capacidad del Estado para instrumentar políticas públicas en beneficio de las mayorías.

**La Jornada**, p.14, (Notimex).

*Piden senadores suspender de manera temporal norma sobre contaminantes*

Los senadores panistas Adriana González y Humberto Andrade presentaron un punto de acuerdo para solicitar a las secretarías de Economía y de Medio Ambiente y Recursos Naturales que suspendan de manera temporal la norma oficial mexicana (NOM) 041-Semarnat-2006, la cual fija los límites máximos permisibles de emisión de contaminantes para vehículos automotores.

**La Jornada**, p.14, (Víctor Ballinas).

*Crece percepción de violencia*

El gobierno de Felipe Calderón será recordado y evaluado por los resultados de la “guerra contra el narcotráfico”. De acuerdo con los resultados de la última encuesta nacional en vivienda, cara a cara, del Universal. Respecto al nivel percibido de violencia asociada al narcotráfico, 72 por ciento cree que ha aumentado en los últimos seis meses. Este dato es ligeramente superior (dos puntos porcentuales) a la medición del trimestre anterior.

**El Universal**, (La Redacción). <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191617.html>

*Atiende Províctima a 3 mil 300 en dos meses; 70% solicita orientación legal*

Casi dos meses después de que comenzó a operar con una estructura limitada a escala nacional, la Procuraduría de Atención a Víctimas del Delito (Províctima) ha dado atención a 3 mil 300 personas. La mayoría de los afectados buscan apoyo jurídico para salvar los obstáculos administrativos y los nuevos riesgos a su integridad por denunciar y buscar justicia. Son víctimas del delito y/o familiares de ofendidos por la situación de inseguridad que se vive en todo el país.

**La Jornada**, p.16, (Fabiola Martínez).

*Protestan indignados y docentes contra la FIL de Guadalajara y Gordillo*

En su último día, la 25 Feria Internacional del Libro (FIL) tuvo una despedida con manifestantes que aprovecharon el foro para hacer oír su voz. Profesores del Movimiento de Bases Magisteriales (MBM) e indignados se plantaron por la tarde en la explanada de Expo Guadalajara y extendieron sus mantas de repudio al sindicalismo que encabeza Elba Esther Gordillo, a las políticas neoliberales que se siguen en el país, a la cuenta regresiva contra los poblados alteños de Jalisco amenazados de extinción por la presa El Zapotillo y al gran negocio que, dicen, significa la FIL.

**La Jornada**, p.18, (Juan Carlos G. Partida).

#### *Promueven en NL trámite de identificación por la violencia*

Con el fin de identificar cadáveres y evitar que sean sepultados en fosas comunes, el Movimiento Urbano Vecinal (MUV) de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) en la entidad promueve el programa carnet de identificación personal, dirigido a la población que reside en zonas con altos niveles de violencia y que busca ampliar a distintos lugares del país.

**La Jornada**, p.19, (María A. Arroyo).

#### *Afectados por la violencia eligen Querétaro para vivir*

Cada hora, en promedio, llegan al estado de Querétaro 21 personas procedentes de otra entidad federativa, decididas a cambiar su domicilio de manera definitiva. Esto sin considerar a los ciudadanos menores de 18 años. En los últimos dos años y 4 meses, es decir, del 3 de julio de 2009 al 11 de noviembre de 2011, han tomado esa determinación 416 mil 25 personas.

**El Universal**, (Juan José Arreola). <http://www.eluniversal.com.mx/primera/38298.html>

## **Internacional:**

#### *“Terrorista”, acusación ideal para callar periódicos*

Un ex presidente de Colombia calificó de simpatizantes del terrorismo a reporteros del *Washington Post* por criticar a su gobierno; seis periodistas independientes fueron encarcelados acusados de vínculos con el terrorismo en Etiopía; un periódico vasco fue cerrado más de siete años al ser acusado de asociación con el terrorismo; en Estados Unidos, uno de los periodistas más destacados fue acusado de terrorista por un asesor del Pentágono, y un medio árabe ha sido amenazado repetidamente al ser acusado de lo mismo.

**La Jornada**, p.2, (David Brooks).

#### *Triunfa el oficialista Rusia Unida en las elecciones legislativas*

El partido oficialista Rusia Unida ganó las elecciones legislativas celebradas ayer domingo en este país, pero también sufrió un significativo retroceso en términos de popularidad al no lograr la mayoría calificada de dos tercios de escaños que tenía en la anterior Duma. Según cifras de la Comisión Central Electoral, dadas a conocer hacia las cuatro de la mañana de este lunes sobre 78.12 por ciento del escrutinio, Rusia Unida (RU) obtuvo 49.98 por ciento, seguida del Partido Comunista (PC) con 19.30, Rusia Justa (RJ) con 12.99 y el Partido Liberal Democrático (LDPR) con 11.78.

**La Jornada**, p. 32, (Juan Pablo Duch) y **El Universal**, (Sin firma), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75511.html>

#### *Aprueba Yemen formar una comisión militar*

El vicepresidente yemení, Abdo Rabu Mansur Hadi, aprobó ayer la formación de una Comisión de Asuntos Militares para restaurar la seguridad y la estabilidad en el país, asolado por protestas opositoras desde el pasado enero, en la misma jornada en que dos personas murieron por fuego de artillería en la ciudad de Taiz, en el sur de Yemen. Mansur Hadi emitió un decreto presidencial para crear la comisión, que se enmarca en la iniciativa del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG) para poner fin a la crisis en Yemen, informó la agencia oficial de noticias, Saba.

**El Universal**, (Sin firma). <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75513.html>

#### *Afganos, vulnerables ante sistema judicial débil: HRW*

El gobierno afgano y las fuerzas de la coalición internacional fallaron en hacer respetar los derechos humanos y la ley en Afganistán desde el fin del régimen talibán, lo que dejó a los habitantes vulnerables a abusos, señaló hoy Human Rights Watch (HRW). En un informe dado a conocer antes de una conferencia clave sobre el futuro de Afganistán, este lunes en Bonn, Human Rights Watch dijo que en la década desde el derrocamiento de los talibanes las medidas para proteger a las mujeres y promover las leyes han fracasado.

**La Jornada**, p.33, (Reuters, Dpa y PI).

#### *La UE sanciona a medios de Siria para presionar al régimen de Assar*

La Unión Europea (UE) sancionó a la agencia privada de noticias siria Cham Press, al diario *Al Watan* y el canal Addounia, como medida de presión contra el régimen de Bashar Assad, que este domingo ignoró el último plazo dado por la Liga Árabe para que firme un protocolo que permita el envío de observadores en el país árabe. La agencia siria Sana denunció este domingo que las represalias contra los tres medios contradicen las convenciones de derechos humanos y las propias constituciones de los países europeos, al tiempo que desenmascaran el falso lema occidental de la supuesta libertad de expresión”.

**La Jornada**, p.33, (PI y Dpa).

*Brasil y Bolivia compartirán información clave para enfrentar al narcotráfico*

Brasil compartirá con Bolivia información clave para enfrentar a las organizaciones de narcotraficantes que operan en la frontera común de tres mil 423 kilómetros, informó hoy el gobierno boliviano al hacer un balance de la primera reunión de presidentes de la Comunidad de estados Latinoamericanos y del Caribe (Celac).

**La Jornada**, p.34, (Dpa, Afp, Notimex y PI).

*En aumento, las violaciones a los derechos humanos en Colombia: misión verificadora*

Las violaciones a los derechos humanos en Colombia son muy graves y van en aumento, concluyeron los observadores de la Misión Internacional de Verificación, conformada por 40 delegados de 15 países que, en ocho grupos, recorrieron este país desde el 28 de noviembre. En 2009 se reportaron 32 asesinatos y 174 agresiones contra abogados defensores, según el no gubernamental Sistema de Información sobre Agresiones a Defensores de Derechos Humanos en Colombia (SIADDH). Entre julio de 2010 y mayo de 2011 fueron asesinados 54 defensores y se reportaron 255 agresiones, según SIADDH.

**La Jornada**, p.34, (Ips).

*Por corrupción, renuncia sexto ministro brasileño*

El ministro brasileño del Trabajo, Carlos Lupi, renunció ayer a su puesto, tras una serie de denuncias sobre presunto cobro de sobornos a organizaciones no gubernamentales que tienen convenios de colaboración con la dependencia federal. El funcionario niega los hechos que salieron a la luz pública en noviembre. En su carta de dimisión dirigida a la presidenta Dilma Rousseff, Lupi afirmó que es víctima de una persecución política y personal de la prensa.

**La Jornada**, p.35, (Dpa) y **El Universal**, (José Vales).  
<http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75517.html>

*La izquierda llega al poder en Croacia*

Tras las elecciones legislativas celebradas ayer, la izquierda llegó a Croacia. Zoran Milanovic, dirigente del Partido Socialdemócrata (SDP) y su coalición de centroizquierda ganaron holgadamente las elecciones legislativas, con 44.5 por ciento. En Eslovenia, Zorba Jankovi, alcalde de centroizquierda de Liubliana, ganó las elecciones anticipadas una vez escrutado más de 50 por ciento de los votos.

**La Jornada**, p.5, (Afp).